

LES MINES D'ÉTAI DE BOHÊME ET LEURS RELATIONS AVEC CELLES DE SAXE

Siegfried Sieber

L'Erzgebirge présent d'importantes réserves d'étain des deux côtés de la frontière entre la Bohême et la Saxe, particulièrement près de Graupen, Zinnwald et Altenberg à l'est, dans la région granitique de Karlsbad-Eibenstein à l'ouest et dans le „Zinnländchen“ bohémien autour de Schlaggenwald, Schönfeld et Lauterbach. Le flottage de l'étain précéda partout la vraie extraction minière. Près de Graupen on obtint probablement déjà vers 1240 de l'étain de flottage. En 1305 les mines de Graupen sont mentionnées dans les textes. C'est à partir de là que l'on ouvrit les mines saxonnes de Altenberg et de Geising. Certaines galeries, entre autres les „Tiefe Bünaustollen“, s'étendaient sous la frontière d'état et étaient exploitées par les mineurs des deux côtés. Du côté bohémien on put extraire de l'étain jusqu'à la fin du siècle dernier près de Zinnwald, et la fosse d'Altenberg en fournit encore aujourd'hui.

Sur le versant ouest de l'Erzgebirge, les premiers flotteurs d'étain et mineurs travaillèrent sur le cours supérieur du Schwarzwasser près de Platten, autour de Neudek, Frühbuß, Sauersack et Heinrichsgrün, d'où on tira de l'étain dès 1340. La jurisprudence (Waldzinnerrecht) de 1494, développée pour cette région, est une création de ces mineurs, semblable au Zinnerrecht de Ehrenfriedersdorf et de Geyer datant de 1450 environ. Une partie du versant ouest de l'Erzgebirge passa seulement en 1554 de la Saxe à la Bohême, ainsi les mines de Gottesgab et Platten. C'est dans cette région que se trouvait aussi le célèbre „Hengst“, une mine très riche, ainsi que Zwittermühl, Goldenhöhe, Halbmeil et Irrgang, équipés de bocards et de fonderies. Cette exploitation forestière (wäldischer Zinnbergbau) autour de Neudek, Frühbuß,

Hirschenstand, Sauersack, resta florissante jusqu'en 1654 à peu près. A cette époque les mineurs, à cause de leur confession luthérienne, émigrèrent vers les nouvelles mines saxonnes de Johannegeorgenstadt.

Déjà vers la fin du 15^e siècle les princes saxons essayèrent de régler le commerce de l'étain. En 1518 on prévint un monopole pour la Saxe et la Bohême qui n'engloberait pas seulement les villes de l'Erzgebirge mais aussi Schlaggenwald. On voulut y intéresser les commerçants en étain de Leipzig et de Nuremberg. Plus tard les Fugger d'Augsbourg accaparèrent, par l'intermédiaire de Konrad Mayr, tout l'étain de Bohême et bloquèrent l'exportation vers la Saxe; mais ils avaient prévu par contre un cartel de l'étain avec le Prince Electeur de Saxe Moritz. Le monopole créé par Mayr s'effondra. Afin de parer à la détresse des mines qui s'en suivit, les corporations de Graupen et de Schlaggenwald s'unirent aux „forestières“ (Wäldischen). L'empereur Maximilien II et le Prince Electeur Auguste de Saxe essayèrent de nouveau de réunir l'étain de Bohême et celui de Saxe dans un monopole, mais ils n'arrivèrent pas à s'entendre. La Guerre de Trente Ans et les crises affectèrent énormément l'exploitation des mines de chaque côté de la frontière. Actuellement on n'extrait de l'étain plus que du côté saxon, à Altenberg et Ehrenfriedersdorf.